

# LA ÚLTIMA HORA

DOS EDICIONES DIARIAS.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

AÑO XI.—NÚMERO 3.778

Cierre La de los correos, a las doce de la tarde.  
Palma y pueblos de la línea férrea, a las doce

Palma de Mallorca.—Sábado 20 de Mayo de 1905

Edición para Palma y pueblos de la línea férrea.

## Postales de Baleares

**PRECIOS AL POR MAYOR**  
En negro y azul clase económica.  
**30 modelos**  
El 100. . . . . ptas. 5  
El 1000. . . . . 35  
En negro, clase fina, editadas por la casa Hauser y Menet de Madrid.  
**75 modelos**  
El 100. . . . . ptas. 7  
El 1000. . . . . 60  
En colores, clase superior, iluminadas a mano  
**25 hermosos modelos**  
El 100. . . . . ptas. 12  
El 1000. . . . . 100  
Las clases de postales que expende esta casa son todas verdaderamente artísticas y comprenden lo más notable de las islas Baleares.

**PRECIOS AL POR MENOR**  
Clase económica, 12 postales, surtido. . . . . 0.75  
Clase fina, colección de 12 postales. . . . . 1.00  
Lotes de 50 postales de los sitios más notables de la isla. . . . . 4.00  
Colección Cuevas de Artá y Manacor, 10 postales. . . . . 1.00  
Colección tipos y bailes populares, 10 postales. . . . . 1.00  
Colección de 25 hermosas postales en color. . . . . 3.50  
Los pedidos al por mayor y menor Librería de José Tous y Administración de LA ÚLTIMA HORA, P. de Cort, 14 y 16.  
Las personas de fuera de Palma podrán hacer los pedidos abonando su importe en sellos de correo ó letras de fácil cobro.

## LIBRERÍA TOUTS

DE VENECIA

## España y la Exposición

**Los pintores españoles: Sorolla y sus discípulos.—Zuloaga.—Bilbao.—Más artistas.**

Mientras España conmemora dignamente el nombre de Cervantes las más puras glorias literarias, otros triunfos recoge en esta dulce reina del Adriático, donde he venido expresamente para recrear mi espíritu entre los tesoros de arte esparcidos en las bellas salas del elegante y severo edificio griego llamado de los *Giardini*, donde se celebra la sexta Exposición internacional de Arte.

Esta Exposición reviste un carácter de excepcional importancia, como no tuvo en años anteriores, por el valor de las obras que se ofrecen a la admiración pública, por la variedad de las escuelas que están representadas y también porque los Gobiernos extranjeros han participado oficialmente y algunos han contribuido al ornato de las respectivas instalaciones.

No hablaré de la magnífica sala húngara, cuyas paredes doradas sirven de admirable fondo a las hermosas obras colecionadas, ni de la francesa, rica por el espléndido lucernario en colores de Besnard, representando las artes de Francia que ofrecen a Venecia la efigie de París, ni de la sueca, para la cual Fernando Boberg ha imaginado una decoración simple, pero muy estudiada, ni de las suntuosas salas alemanas simples y armoniosas.

Detengámonos ante la Exposición del arte español, vibrante de colorido, y donde campean las obras de Ignacio Zuloaga Joaquín Sorolla, Antonio de la Gandara y Hermen Anglada.

Pero procedamos con orden. Preséntase luego al observador una amplia sala, llena de luz, magnífica, titulada: *Cosiendo la vela*. Todo vibra en este hermoso cuadro: las plantas, la luz, el cielo, el mar. La tela fue pintada algunos años atrás, y es objeto de admiración general.

Algunas mujeres y hombres están dedicados a coser una vela en un ambiente ruidoso, rodeados de flores, y desde el portón abierto se descubre la anchura de la playa, el mar y el cielo lejanos. La luz entra a torrentes por doquiera y la eficacia del colorido es insuperable. Encuentro aquí a los jóvenes que conocí en la Academia española de Roma: Alvarez de Sotomayor, que presenta algunos campesinos rezando en un antiguo oratorio, cuadro muy bello por los efectos de luz; Benedito, que muestra un hermoso cuadro, *Vuelta del trabajo*, luminoso y lleno de vigor; Chicharro, que ofrece un lienzo poderoso representando algunos campesinos griegos en una iglesia.

Y vengamos a Ignacio Zuloaga. Este gran discípulo de Ribera y de Goya, que con su técnica simple y escultórica triunfa en la Exposición veneciana de 1905 ofreciendo una serie de obras admirables, ha presentado solamente dos cuadros de paisaje y costumbres pintorescas de España: un vaquero a pie, sobre fondo oscuro de montañas y de cielo, y algunas viejas casas de entonación sombría, con figuras femeniles,

descollando sobre la tibia entonación de colorido. Con estos trabajos, Ignacio Zuloaga no deja de representar la realidad en su aspecto exterior é fatima significación, y observamos que su pintura acentúa siempre más la aspereza y muéstrase siempre más bosca. Pero ¡qué técnica sencilla y segura! ¡Cuánta fuerza y franqueza! Siguen otros artistas, imitadores de Zuloaga, pero menos eficaces: Paternina, Uranga, Iturrino, Losada, Larroque y Canals. Gonzalo Bilbao se distingue con su cuadro titulado *La esclava*. Este cuadro inspira una piedad inmensa.

También Bilbao, como Zuloaga, representa la realidad dolorosa, triste, vergonzosa; pero ¡cuánta diferencia de expresión en las obras de los dos artistas! Tiene Bilbao toque lánguido, armónico, ligero; pero sus composiciones llenan el corazón de profunda piedad. Más fuerte en la representación es sin duda Zuloaga, el cual explora y revela la oscura vida instintiva del hombre, aunque su arte conmueva menos. Después de la profunda penetración de Zuloaga, y de la incomparable visión solar de Joaquín Sorolla, pasa la pintura española a la nocturna y hosca creación de Hermen Anglada Camarasa.

Dos paisajes de Santiago Rusiñol despiertan la triste y dulce poesía que este pintor difunde en sus jardines abandonados, y una bahía pintada por Joaquín Frixnet descubre gran viveza del colorido que como gran cualidad posee el artista.

Siguen algunas obras menos importantes de Bacarissas, De Regoyes, Casas y llegamos al cuadro de Antonio La Gandara: el retrato de Jean Lorrain.

El pintor maravilloso, el idealizador y glorificador de la refiliación, no ha querido exponer este año aquellos retratos de mujer en los cuales descolló su arte singular, sino el retrato del escritor que en sensualidad de nuestro tiempo ha triunfado por su análisis profundo y arte magistral.

El literato francés está de pie, con la mano derecha apoyada en la cintura, los dedos están adornados con multitud de anillos, sus párpados flojos y cidos, aparecen con unos ojos de mirada oblicua. El cuadro es muy admirado. Pasamos, en fin, a las obras de Hermen Anglada Camarasa. Si Antonio La Gandara es el psicólogo analizador del sensualismo, Hermen Anglada Camarasa es un poeta.

Los diez cuadros que este año ha expuesto en Venecia constituyen una lírica ardiente al deseo irrefrenable. Larvas femeninas, consumidas, pasan silenciosas en sus cuadros, como sacerdotisas de la noche, custodias y alimentadoras de la llama sensualista... que siempre resplandece en el espíritu del artista y enciende toda su pintura, entre armonías extravagantes, misteriosas y violentas, siempre ricas y vibrantes de colorido.

En la *Danza gitana*, la mujer procaz y fascinadora contonea monstruosamente al sonido de los instrumentos, componiendo su cuerpo, su vestido y sus ademanes una visión lasciva, mientras tres hombres, sentados a su alrededor, la miran y revelan entre risas el estúpido bestial.

Y así, en esta Exposición, el cielo de la pintura española se manifiesta con dos opuestas visiones: en la amplia tela de Joaquín Sorolla, el sol bendice a los hombres y a las mujeres purificadas en el tranquilo trabajo; pero ni sol, ni flores, ni sonrisas de naturaleza hay en los cuadros de Hermen Anglada, que persigue la mater para transformarla en símbolo.

ARTURO MATTEI.

## BRUJERIAS

Leemos en un colega de Barcelona: Una buena señora, doña A. M., habitante en la calle de las Mercedes (Sans), deseando sanar a su madre de una enfermedad que padece, y dando por malo aquello que dijo Cervantes de que de medicina se sabe muy poco, pero lo poco que se sabe lo saben los médicos, tuvo la desdichada ocurrencia de buscar a una de las muchas curanderas que en Barcelona explotan a los inocentes, y le propuso que se encargase de curar a la enferma.

La curandera, que se llama Dolores Montagut, aceptó el encargo, advirtiéndole luego a la mal aconsejada hija que tanto la doliente como toda su familia estaban embrujadas y habían de morir muy pronto irremisiblemente.

Aunque parezca broma, la enferma y su hija creyeron verdad el disparate y rogaron a la curandera que deshiciera, si podía, el embrujamiento. La Dolores Montagut contestó que sólo podría deshacerlo mediante la entrega de 1.200 duros, con lo cual era expuesto decir que se restablecería la enferma y vivirla largos lustros con toda la familia. Madre é hija entregaron esa cantidad,

y cuando ayer, creyendo ya haber logrado la suspirada curación, fueron a ver a la salvadora, vieron que ésta había desaparecido de su domicilio, y aunque luego la buscaron, no la hallaron por ninguna parte. Y ayer han denunciado el hecho al inspector de guardia en el Gobierno civil donde aquél les preguntó por qué no habían de creer que la curandera desapareció por arte de las brujas, ya que tanta fe demostraron tener en los *embrujamientos*.

## De la guerra

¿Rodjestvensky enfermo?

Paris 18. L'Echo publica un despacho de San Petersburgo que ha causado gran sensación. En él se dice que el almirante de la flota del Báltico, Rodjestvensky, ha telegrafado al Almirantazgo que se encuentra gravemente enfermo.

Rodjestvensky, según estas noticias, ruega al ministro de Marina que mande a Vladivostok otro almirante para reemplazarle. En el telegrama que —dice L'Echo— ha dirigido a San Petersburgo el almirante ruso, figuran las siguientes palabras: «Yo me encuentro tan enfermo y postrado, que apenas si, con grandes esfuerzos, puedo dar la vuelta a mi barco.

En cambio, todos los tripulante se encuentran en perfecto estado de salud». Concluye Rodjestvensky su telegrama afirmando que teme un ataque de parálisis general que le imposibilite del todo.

La información de L'Echo agrega que, en vista de estas noticias, el Almirantazgo ruso ha ordenado al almirante Birleff partir inmediatamente para Vladivostok, y en dicho puerto aguardar a la escuadra a fin de tomar el mando de la misma si Rodjestvensky no se ha mejorado. Parece que Nebogatoff, actual jefe de división y segundo de Rodjestvensky, será el encargado de conducir la flota a Vladivostok.

En este puerto, Birleff reorganizará y llevará a bordo todo el antiguo Estado Mayor de Skirloff, al almirante que mandó, frente a Kamimura, la escuadra de cruceros que sostuvo la batalla en que fué echado a pique el *Rurik*. El Almirantazgo espera que Rodjestvensky, sacando fuerzas de su voluntad indomable, podrá sobreponerse a su enfermedad y guiar la escuadra hasta Vladivostok, primera y más difícil parte de la presente lucha naval.

En el despacho que el almirante ruso ha mandado a San Petersburgo —según la afirmación de L'Echo— aseguraba que tanto él como su segundo Nebogatoff, esperaban estar en Vladivostok a primeros de Junio, creyendo que, para arribar a este puerto, no necesitarían librar combate con la flota de Togo.

Estos despachos han causado en París, al ser conocidos, sensación extraordinaria. Los periódicos dicen que, de confirmarse la enfermedad de Rodjestvensky, Rusia tendría perdidas la mitad de las probabilidades que aun le restan de salir victoriosa.

Agregan que el almirante ruso ha dado pruebas, conduciendo a los mares asiáticos a su enorme y heterogénea flota, de grandes talentos militares. Por eso creen que, si el día del choque supremo, no puede dirigir el combate, éste se resolverá en un completo desastre para los rusos.

**Despacho de Rodjestvensky. — Hacia el norte.**

Un telegrama de Petersburgo anuncia que en el Almirantazgo se han recibido despachos de Rodjestvensky, en los que éste afirma no haberse hecho culpable de infracciones de la neutralidad francesa.

En los círculos oficiales y militares rusos, este telegrama de Rodjestvensky se considera como una prueba de que el jefe de la escuadra del Báltico no se detiene en las bahías de la Cochinchina, y continúa con decisión su avance hacia el Norte. Refuzará esta creencia un telegrama de Hong-Kong, que anuncia que 50 navíos de la flota rusa se preparaban el pasado domingo a abandonar la bahía de Hong-Khoe.

**La intención de Togo**

Continúa el misterio en lo que se refiere a los movimientos de los barcos japoneses. Estos parecen buques fantasmas, pues ningún vapor mercante ni junco chino, de los que cruzan los mares en que se supone que aquéllos navegan, ha podido ver desde hace muchos días crucero ni torpedero alguno perteneciente a la flota japonesa.

El plan de Togo sigue en el misterio. Parece, sin embargo, según afirma un despacho de Amoy recibido esta mañana, que tiene la intención de aguardar

a la escuadra rusa al Sur de la isla de Formosa, y a la vista de ésta, contando siempre con el fortificado puerto de Kelung, como punto de apoyo, presentarla al combate.

DOCUMENTOS INTERESANTES

## Sobre la carta del Rey

En nuestra sección telegráfica hemos dado cuenta de la carta que S. M. el Rey dirigió al cardenal Casañas. Como quiera que dicho documento está llamado a ser objeto de un debate político en el Congreso, a continuación insertamos dicha carta, que ha aparecido en el *Boletín Eclesiástico*, de Barcelona:

«Madrid 1.º de Mayo de 1905. Muy reverendo señor cardenal: Con gran interés y profunda simpatía he leído la carta que V.ª Em.ª se ha servido dirigirme en el día 22 del mes pasado, cuyo contenido viene a confirmar noticias que ya tenía acerca del intento de abrir una nueva capilla protestante en la católica ciudad de Barcelona.

«Que pongo verdadero empeño en ver resuelto este asunto según lo claramente establecido en el texto de la ley fundamental y las posteriores disposiciones ejecutorias de la misma, pruébalo el hecho de haberlo puesto a discusión hace ya días en el Consejo de mis ministros y buscado, de consuno con ellos, el medio más eficaz de corregir un abuso incompatible con la legislación vigente y los unánimes sentimientos de la nación española.

«Como rey católico é hijo sumiso y creyente de la única Iglesia verdadera, me apena profundamente este nuevo atentado a la fe de nuestros mayores y a la religión del Estado, cuyos destinos ha tenido a bien confiarme en estos momentos la Divina Providencia, y no vacilo en asegurarle, señor cardenal, que he de hacer cuanto quepa, dentro de mis atribuciones de Soberano constitucional, para que por mi Gobierno se desbaraten los proyectos que expone V.ª Em.ª, de quien imploro la bendición, reiterándole toda mi respetuosa estimación y cariñosa benevolencia.

ALFONSO XIII.

«Emmo. Sr. Cardenal Salvador Casañas y Pagés, obispo de Barcelona.»

El mismo *Boletín* insertó otra carta dirigida al obispo por el presidente del Consejo, y que dice así:

«Madrid 2 Mayo 1905. Emmo. Sr. Cardenal Casañas, obispo de Barcelona. Venerable prelado y distinguido amigo: Desde que me escribió vuestra eminencia no he dejado de ocuparme en el asunto a que se refiere su carta relativa a la apertura de una capilla protestante en Barcelona. Empecé por comunicar aquel escrito al señor ministro de la Gobernación, celebré después con él una conferencia, y, por último, hemos tratado de los graves asuntos que abraza en Consejo de ministros.

Nuestro acuerdo ha sido, naturalmente, conforme al texto de la ley fundamental del Estado y a las reales órdenes vigentes que declaran su sentido. No se consentirá, pues, la apertura de la capilla sin que desaparezcan todos los signos exteriores a que vuestra eminencia en su carta se refiere; no habrá, pues, condescendencia, y las leyes del reino serán fielmente cumplidas. En tal sentido contestará también el Gobierno a la nota que ya ha recibido del gobierno inglés.

Es con la mayor consideración su atento amigo y s. s. q. b. s. a. p. —R. Villaverde»

En el mismo *Boletín Eclesiástico* de Barcelona, se añade:

«Así mismo el excelentísimo señor gobernador civil de esta provincia, Nos ha comunicado hoy, verbalmente, que ha dado órdenes terminantes y severas para que desaparezcan del exterior del templo protestante los emblemas que den a conocer que se trata de un edificio religioso, por lo cual Nos complacemos en dar a dichas dignas autoridades las gracias más rendidas.

Barcelona 4 Mayo 1905. SALVADOR, Cardenal Casañas. Obispo de Barcelona.

Ya publicamos la noticia de que habiendo desaparecido las insignias religiosas que ostentaba la fachada de la capilla protestante de Barcelona, se permitió su inauguración.

## La hora de comer

En casa de Duflos se come a las seis en punto. Ausente desde por la mañana llega Duflos a las seis y cuarto, y encuentra a Luisa, su mujer, encolerizada por la tardanza. Luisa (sin darle tiempo de hablar).— Cuando ha llamado usted, creí que era el médico.

Duflos. — ¿Estás mala? Luisa. — ¿Oree usted que hay estómago que aguante estas irregularidades en las horas de comer? Duflos, que ve venir la tormenta, guarda silencio. Luisa. — ¿Se dignará usted contestar, al menos, a la tónica pregunta que voy a dirigirle? Duflos. — ¿Cuál? Luisa. — ¿Ha resuelto usted volver diariamente a esta misma hora? Duflos. — Vámonos, mujer, no me riñas por la sola vez que me he retrasado unos cuantos minutos. Me ha entenido un asunto sobre el cual he jurado guardar el más absoluto secreto.

Luisa. — ¿Y quién me asegura que luego no se retrase usted una semana? Se empieza por minutos y se acaba por años. Duflos. — Eso no ha ocurrido nunca. Luisa. — ¿Cómo nunca? Anoche mismo, ¿no me hablaba usted de un célebre marino, el capitán La Perouse, que partió prometiendo volver y que desde entonces no ha parecido por el domicilio conyugal? Duflos. — ¡Pero si de eso hace ya más de noventa años!

Luisa. — Tal circunstancia no atenúa su culpabilidad. Duflos. — Recuerda, hija mía, que también te dije que había perecido en un naufragio. Luisa. — Es muy cómodo decirlo cuando no hay pruebas para desmentir el hecho. No doy crédito a ninguna de estas historias. Duflos. — No sé adónde vas a parar con tus bravatas. Luisa. — Y, además, ¿qué venir a casa con tantos misterios? No vaya usted a figurarse por eso que pretendo conocer el secreto de que habla, pues hay cosas que vale más ignorarlas.

Duflos. — Te aseguro que sólo me he ocupado en un asunto ajeno, por servir a una persona a quien tengo en grande estima. Luisa. — ¡Valiente asunto será ese que un marido no puede revelar a su esposa! Duflos. — Te repito que el secreto no me pertenece. Luisa. — La excusa no puede ser más cómoda. Duflos. — ¡Vas a volverme loco! Luisa. — No tiene usted bastante corazón para eso. Duflos. — Mira, en aras de nuestra paz, voy a decirte todo.

Luisa. — No, no; es inútil... Duflos. — ¿No quieres dejarme hablar? Luisa. — ¿Para qué? ¿Para inventar alguna mentira? Duflos. — Vámonos, Luisa, ¿quieres escucharme? Luisa. — Bueno. Dé usted principio a su cuento. Pero le advierto a usted que no voy a creer ni media palabra de lo que me diga. Duflos. — Pues entonces vale más que me calle. Luisa. — Es que no tiene usted nada que decirme. Conozco perfectamente todas esas estratagemas. Duflos. — ¡Por vida de Dios! Luisa. — ¡Jura usted para ganar tiempo y adornar bien sus mentiras. Duflos. — ¿Quieres dejarme hablar de una vez? Luisa. — Corriente; la humilde esclava le oye a usted sumisa.

Duflos. — Pues bien; un íntimo amigo mío, que estaba a punto de quebrar, ha solicitado mi ayuda y he empleado todo el día en arreglar sus negocios, auxiliándole con la garantía de mi firma. Luisa. — ¡Pues eso sólo nos faltaba! Desde hoy tendremos que hacer ¡como más para no morirnos de hambre y será forzoso acostumbrar a nuestro hijo a todo género de privaciones, ya que su padre ha comprometido su fortuna con el primer pillastre que se le ha presentado en demanda de auxilio! Duflos. — ¿Haces mal en calificar de pillastre a la persona cuyo nombre ignoras. Luisa. — ¡Estoy segura de que se trata del imbécil, del estúpido Ducoudray! Duflos. — Te equivocas de medio a medio. Ante todo, Ducoudray dista mucho de ser un imbécil. Por el contrario, es un fabulista muy distinguido, que ocupa dignamente el puesto de La Fontaine.

Luisa. — ¡Y pensar que ha tenido la audacia de dedicarme una de sus majaderías! Figúrese usted que en la tal fábula se trata de un elefante que desea casarse con la hija de un escribano. ¿Oree usted que eso es posible? Duflos. — Desde la invención del teléfono y del fonógrafo hay que creer en todo. Luisa. — ¿Y por un miserable fabulista va usted a arruinar a su familia? ¡Por que, indudablemente, nuestro porvenir está hoy en manos de Ducoudray! Duflos. — Te aseguro que ese hombre nada tiene que ver en el asunto. Luisa. — Pues entonces se trata de algún otro bribón por el estilo, cuyo nombre no se atreve usted a revelar. Duflos. — No le injurias, porque te vas a arrepentir de tus palabras. Luisa. — Si, es un miserable, un malvado, un estafador, un caballero de industria, un ladrón.

Duflos (perdiendo la paciencia). — ¡Pues bien! Ya que te empeñas en saberlo, he respondido por tu hermano, que estaba a punto de hacer un mal papel con motivo de la adquisición en grande escala de fondos turcos. Luisa. — ¡Ah, E-nesto mío, perdón!... Los dos esposos se abrazan. Duflos. — Y ya que hemos firmado la paz, comamos.

Luisa. — Aun no. Duflos. — ¿Por qué? Luisa. — Porque he mandado a la cocinera a hacer unas compras. Así es que en lugar de las seis no podremos comer hasta las siete. Duflos. — ¡Hasta las siete! ¿Y me has armado un escándalo por un retraso de diez minutos? Luisa. — Para distraerte y hacer que no me pídieras la comida a las seis y cuarto.

EUGENIO CHARRETE.

## Por telégrafo

El Quand Meme

Madrid 19 a las 23. Dicen de Bizerta que el canoet «Quand Meme» que tuvo que ser abandonado por el torpedero «Arbalete» al darle este remolque ha sido encontrado a la altura de Cerdeña.

Confesándose estafador

Madrid 19 a las 23. Se ha presentado al Juzgado un sujeto que era recaudador de contribuciones, confesando haber desfalcado 9.000 pesetas.

Choque de buques

Madrid 19 a las 23. Ha fondeado en la Gurrucua el vapor «Herrera». Lleva importantes averías por haber chocado con un bergantín, el cual después de producir fuerte explosión se fué a pique.

Recepción de la Embajada alemana, Madrid 20 a las 1.

Tánger. — Se ha celebrado la recepción de la Embajada alemana, limitándose a ensalzar al Sultán, Mr. Tatembach que tuvo para aquél frases de cortesía.

La coronación

Madrid 20 a las 8'40. Esta madrugada se han verificado las pruebas de la coronación de la Virgen del Pilar en Zaragoza, en presencia del arzobispo de aquella archidiócesis, del obispo de Jaca, del Nuncio de S. S. y de los prelados de Valladolid, Madrid, Sión, Astorga, San Luis de Potosí, Barbastro, Tarragona, Solsona, Jaén, Salamanca y Huesca que oraron ante la Virgen.

Cobán en Canarias. — Fiestas en Gibraltar

Madrid 20 a las 8'45. Comunican de Las Palmas que el ministro de marina Sr. Cobián visitó el pueblo de Arneós, la fábrica de azúcar y el museo municipal.

Luego zarzó, dirigiéndose a Lanzarote y Fuerteventura. El lunes marchará a Cádiz. De Gibraltar comunican que la Reina de Inglaterra ha hecho una agradable excursión a Almoraina. Anoche se celebró brillante retreta militar.

Hoy se inaugura el bazar de la Caridad.

Luego seguirá la soberana su viaje, dirigiéndose a Inglaterra.

Atentado. — El criminal destrozado. — 20 heridos. — Dos policías muertos

Madrid 20 a las 9. Berlín. — Notician de Varsovia que al celebrarse en la Catedral la ceremonia con que se conmemora el cumpleaños del Zar, un obrero tiró una bomba que explotó en seguida. El obrero quedó destrozado y los edificios cercanos sufrieron muchos destrozos.

Han resultado más de 20 heridos. Dos policías que vigilaban de cerca a aquel obrero por parecerles sospechoso han resultado muertos.

FABRA

# Sucesores Viuda Banqué

Unico depósito de las tan renombradas y superiores máquinas para coser, bordar y hacer calceta

## WERTHEIM Y WILSON

Venta á plazos y al contado  
Santo Domingo núm. 10 (antes Zapatería) Palma

Viajante: D. Andrés Barro, de Porreras.  
Comisionados.—Inca: D. Jaime Forit, Mayor 7.—Manacor: Vinda Cabrer, Plaza Mayor.—Lluchmayor: D. Francisco Vidal, Borne 9.—La Puebla: Vinda Fuster, calle de La Plaza.—Andratx: D. Pedro J. Enseñat, Cerdá 3.—Pollensa: D. Cristóbal Llompart, Montesión.—Alicudia: D. Martín Ferrer, Lladoner.—Campos: D. Bartolomé Pomar, Plaza, 9.—Muro: D. Francisco Sacarés, calle Nueva.—Buñola: D. José Sosa, Nueva, núm. 2.

### ALCANJE DE LA NOCHE

#### Notas comerciales

La estación enotética de España en Cete da cuenta en su resumen periódico de las siguientes noticias:

Está para terminar el período crítico de las heladas primaverales, y hasta el presente los perjuicios por éstas ocasionados carecen de importancia y están limitados á pequeñas localidades, no influyendo estas pérdidas para nada en la futura cosecha francesa.

En el Mediodía las últimas lluvias que han tenido lugar han contribuido de un modo favorable al desarrollo de la vid, que se presenta vigorosa. Sin embargo, como la época de las recolecciones está todavía muy distante, puede sobrevenir á los viñedos, aparte de los accidentes ocasionados por los agentes meteorológicos, los producidos por las enfermedades criptogámicas, que en ocasiones tanto merman las cosechas.

Las transacciones en los mercados siguen siendo muy escasas y los precios han sufrido muy pocas variaciones.

Los precios actuales en los mercados meridionales son de 6 á 11 francos hectolitro para los vinos ordinarios.

En el Rosellón, los vinos corrientes se ofrecen de 6 á 10 francos el hectolitro, y los de mayor graduación alcohólica de 13 á 17 francos.

En el Bordelais se realizan algunas transacciones de vinos nuevos y viejos. La situación no ha cambiado en las Charentes, el Poitou y el Nantais.

En la Bourgogne las transacciones siguen una marcha regular y los precios se sostienen firmes.

En los mercados de París y Burdeos persiste la calma en los negocios y éstos se reducen á vinos ordinarios indígenas para el consumo diario. Los comerciantes y almacenistas no quieren hacer grandes provisiones en la idea de que los precios han de bajar mucho en vista del gran stock que poseen los cosecheros y acaparadores.

Continúan en el puerto de Cete los arribos de vinos españoles, que en su casi totalidad son de tránsito para Suiza y Alemania. De Argelia se reciben algunos pequeños lotes y los precios no son firmes, como acontece en todas estas regiones.

En las plazas de Marsella y Cete rigen para nuestros productos agrícolas los precios siguientes:

Aceites: los 100 kilogramos extra fino de 125 á 132 frs.; superfino de 110 á 115 frs.; fino de 105 á 115 frs.; Aragón de 124 á 130 frs.

Corchos: los 1.000, superfino, de 25 á 35 frs.; fino, de 15 á 25 frs.; ordinario de 10 á 15 frs.

Forrages: heno de 8 á 9 frs., alfalfa de 7-50 á 8; paja de 3 á 5; algarubas de 10 á 13; salvados de 10 á 15 frs. los 100 kilos.

Frutas: manzanas de 20 á 25 francos los 10 kilos; limones de 35 á 40 francos el mil; naranjas de 50 á 60 frs. id.

Frutas secas y semillas: almendras de Cartagena de 164 á 166 francos; de Mallorca de 156 á 160; con cáscara, de Taragona (mollar), de 80 á 82; pasa de Málaga de 8 á 14 frs. la caja de 10 kilos; de Denia de 40 á 45 frs. los 100 kilos; ciruelas secas de 90 á 110 frs.; higos de 26 á 28; piñones de 105 á 110; cacahuets de 40 á 44; anís de Málaga de 75 á 85; alpiste de 34 á 37 francos.

Legumbres (verdes y secas): cebollas 20 á 25 frs.; ajos de 30 á 35; patatas de 9 á 10; lentejas de 25 á 40; judías de 25 á 35 frs.

Varios: Azafrán de 75 á 80 francos el kilo; pimiento molido, dulce, de 70 á 110 frs. los 100 kilos; heces de 25 á 35 francos; el grado de ácido tartárico, de 1'10 á 1'20; tártaro en bruto de 60 á 90; el grado de bitartrato de 1'30 á 1'40 frs.

### Sociedad española contra el ganado híbrido

Así se titula la constituida en Madrid bajo la presidencia del Excmo. Sr. Don Enrique Allendesalazar.

Esta Sociedad se propone llevar el convencimiento á los Poderes públicos y á los labradores españoles de lo pernicioso que resulta para el desarrollo y engrandecimiento de la agricultura la preferencia, que se le otorga al ganado híbrido en todas las faenas agrícolas y de la necesidad que existe de preferir el caballar para el mismo objeto, como lo hacen Bélgica, Francia, Inglaterra y otras grandes naciones, las que por esta causa han conseguido en pocos años aumentar su riqueza agraria y pecuaria hasta un grado fabuloso, comparado con las nuestras.

Cuando se predica con el ejemplo, como lo hace el distinguido general y antiguo agricultor Sr. Allendesalazar, el cual no emplea el ganado híbrido en ninguna de las faenas agrícolas, y sí el caballar con excelentes resultados, se lleva andando mucho camino para allegar prosélitos á su idea, y más siendo

tan patriótica como la de nuestra regeneración, porque un país eminentemente agrícola sólo puede deber su prosperidad á lo que alcance su agricultura.

También se propone la Sociedad atender preferentemente al desarrollo de la industria nacional aplicada á las faenas del campo, favoreciéndola en lo posible hasta ver si consigue que llegue á competir ventajosamente con la extranjera.

Para la realización de tales propósitos la Sociedad solicitará la protección de las altas personalidades encargadas de la gobernación del Estado, empezando por S. M. el Rey, la de la Prensa y demás entidades y particulares que por distintos caminos se dirigen á la consecución de que España sea próspera y rica, como lo fué en otros tiempos.

### Para las damas

#### El boudoir de una joven

No se puede negar que, cuanto más avanzan y se perfeccionan otros refinamientos, más adelanta y mejora también el refinamiento del *homs*, del hogar.

Y no se imagine que es condición indispensable la de tener mucho dinero para saber hacerse, como dicen los franceses, *un petit coin d'élégance*. Afirma que desempeña parte principal el buen gusto.

Se puede alhajar con nada; con casi nada, el aposento de una joven de familia acomodada ó rica... Queden las habitaciones severas, espaciosas, altas de techo, con muchas cosas que tienen «estilo», pero no poesía, para muchas cosas que aburren y se aburren...

Quiero ocuparme ahora únicamente de los encantadores caprichos del arte económico moderno, para colocarlos en una *bonbonnière*.

No bastan los bonitos muebles. La impresión de lo exquisito le dan los detalles, como en todos los actos de la vida... Las cortinas y visillos de los balcones exigen poco y mucho al mismo tiempo: poco, porque no se trata de gastar demasiado; mucho, porque merecen diferentes monadas.

Y piénsese bien en lo que significa un balcón. Significa aire, luz, por lo tanto, vida. El balcón es de las primeras cosas en que se fija todo el mundo cuando despierta, lo mismo si sufre, que si es feliz, si tiene ó le falta la salud.

Pues bien; se debe adornar ese balcón con las galas que él merece; sobre todo, si lleva al aposento las galas de la Naturaleza.

Nadie ignora que en *stores*, cortinas y visillos, se hacen preciosidades; es un arte más; á él, y á que aquellos resulten á cual más lindos, se dedican muchas hacendosas señoritas, que hoy se entusiasman con esta labor.

Y es, se me figura, que se van convenciendo de la importancia que tiene todo balcón, no para estar siempre asomada, que esto ya no es tan... adecuado, sino para saber bendecir la luz, la ventilación, el espacio.

La seda blanca, la cruda, la rosa, la celeste, la batista, la muselina, el tul, los encajes, hacen muy buen efecto en visillos cortos.

También se estilan los cortinajes de sencilla tela clara, transparente, formando rayas ó cuadros rojos ó azules, ó con otros dibujos, flores, capullos...

Una señorita que sabe ver y elegir bien, me decía, hablando de los vaporesos cortinajes, que daban claridad fresca y apacible.

La estética, la moda y la higiene, aconsejan que no abunden los muebles inútiles en la habitación «donde más se vive».

Afirma William Morris que es pecado mortal colocar objetos desprovistos de belleza en el aposento de una mujer joven... «Rechazad, les dice, todo lo que no sea hermoso».

Para llegar á este ideal, no hacen falta muebles magníficos. Una sencilla cama de hierro, revestida, barrote por barrote, de aratena, igual á la colcha; una mesa-tocador de madera, pintada de «verde esmalte», verde claro, así como los estantitos, las sillas y los sillones de paja unas y otras, con cojines blandos, vistosos y «envelantados», ostentando además cintas, lazos y encajes. A falta de «parquet», alfombra gris.

Si las paredes no van pintadas—de claro siempre—ostentan papel blanco, amarillillo-paja ó verde pálido, con preferencia al rosa ó al celeste; y si en esa misma habitación—á falta de otra—hubiere de lavarse, para el sitio que ocupen el *tub* y el lavabo, que han de quedar ocultos tras un biombo de muselina blanca con lazos de color, hace falta el *sendo* y práctico *linoleum*.

¿Qué más? Algo aún: falta el armario de luna; ésta, biselada; aquí de pintada madera, como los demás muebles; sitio preferente para pocos y buenos libros; también pocos y buenos cuadros, bonitos grabados, de esos que tanto dicen en favor de las que los prefieren, puesto que hablan al alma.

Un crucifijo en la cabecera de la cama, y frente á ésta un cuadro de la Virgen;

# ANEMIA,

## Hemoglobina líquida Doctor Grau

Pídase en farmacias. Depósito central: Grau y Buñil, S. en C. Campo Sagrado, Barcelona.

# Impotencia Debilidad sexual

Palidez, desarreglos periódicos, palpaciones nerviosas, desvanecimientos, debilidad por excesos, agotamiento por pérdidas humorales, se curan rápidamente con la

Tratamiento curación verdad: Precios convencionales. Nada se cobra si no se logra el objeto. Éxito garantizado. Duración del tratamiento unas dos semanas. Clínica en Barcelona, calle de Unión, núm. 22.

# Almcaenes S. José

BRONDO 7, 9 y 11—Borne 118

Recibidas las Novedades para Señora Pañería, Sastrería y Camisería

## PEDIR EL VINO ADROIT YMBERT

La modificación empezará á regir desde el actual mes de Mayo.

Los premios serán: uno de 100.000 pesetas para cada serie; uno de 60.000; uno de 25.000; 15 de 1.500; 1128 de 300; dos aproximaciones de 750, 600 y 500 pesetas, respectivamente, para los tres premios mayores, y 99 aproximaciones ó centenas de 300 pesetas para cada uno de los primeros premios.

### La Económica de Amigos del País

Anoche se reunió la Junta Directiva de la Real Sociedad de Amigos del País. La presidió su presidente el Sr. Sureda, quien había retirado la dimisión que tenía presentada.

Se habló extensamente sobre los sucesos últimamente desarrollados.

El vocal de dicha Junta, D. Luis Canals, según parece se mostró desalentado de que la actual Junta entre en una vida activa, por lo cual, presentó la dimisión de su cargo.

Uno de los próximos días la Junta general de dicha sociedad se reunirá á efectos de lo que previenen los estatutos.

### La plaza Mayor

Esta mañana llamados por el Alcalde han pasado por el despacho de la Alcaldía los propietarios de las casas de la plaza Mayor, que han de ser expropiadas para proceder á la reforma de la plaza de Abastos.

El objeto de la entrevista ha sido comunicarse el pensamiento que tiene la Corporación de llevar á cabo aquellas obras, y el deseo de llegar á un acuerdo respecto de las expropiaciones que han de efectuarse, á fin de evitar la tramitación de expropiación forzosa.

Las gestiones que se han llevado á cabo parecen darán feliz resultado.

### Instrucción Pública

Hoy al medio día han empezado en este Instituto los exámenes del curso actual para los alumnos oficiales que deben durar hasta el 1.º de Junio en que empezarán para los no oficiales.

Hoy se ha examinado de las asignaturas de Religión, Latín, Aritmética, Agricultura, Historia Natural, Física, Química y otras varias.

### Asuntos municipales

Durante la próxima semana estarán encargados de los servicios de inspección de Gobierno y Policía, Francisco Bonñin; de Fomento y Beneficencia, D. José Piña; de Alumbardo, D. Bartolomé Castañer; de Ensanche, D. Antonio Roselló y de Obras, D. Juan Oliver.

Para el próximo lunes se halla convocada la Comisión de Ensanche y Murallas.

### Tres jóvenes contra un viejo

La guardia civil de Manacor ha denunciado al Sr. Juez á los jóvenes de aquella localidad Guillermo Domenge Mascaró, Onofre Soler Frau y Antonio Adrover Ferrer de 23, 18 y 17 años de edad respectivamente, como presuntos autores de haber pegado á Bartolomé Barceló Martorell de 59 años, casado y de aquella vecindad, habiéndole producido algunas contusiones de carácter leve.

### Agresión á una joven

En la noche del 14 del actual á la salida de un baile que tuvo lugar en la Plaza de la villa de Sta. María, en el trayecto de la calle Larga, fué maltratada de palabra y obra la joven Margarita Bibiloni Dols, de 16 años.

El padre de la joven denunció el hecho á la guardia civil acusando de ser el agresor al joven Miguel Dols Riutort.

La guardia civil tomó declaración á dicho joven negando haber maltratado de palabra ni obra á la Bibiloni.

El hecho ha sido puesto en conocimiento del Juzgado.

### Religiosas

#### Santoral

Para hoy.—San Bernardino de Sena. Para mañana.—Santa María del Socorro y San Sinesio.

#### Cuarenta-Horas

Mañana empezarán en Santa Cruz, dedicadas á la Purísima Concepción.

A las nueve y media exposición, á las diez misa mayor con sermón.

Por la tarde, á las cuatro, vísperas y completas.

Después del septenario del Santo Cristo con sermón que dirá el P. Antonio López, filipense.

Al anochecer rosario, mes de Mayo y reserva.

#### En el Socorro

En esta iglesia mañana á las cuatro de la tarde empezará el Septenario en honor de Nuestra Señora de los Desamparados.

Predicará en esta tarde el R. P. Vicente Menéndez.

Al anochecer cantará la Comunidad solemnes completas, y á continuación se bendecirán las rosas de Santa Rita para los enfermos, terminando la función con un solenne *Te Deum*.

#### En la Anunciación

Mañana se celebrará el ejercicio del quinto día de Trecenario en honor de la

Sangre Preciosa de Jesucristo con sermón por el P. Jaime Roselló.

#### Comunión general

En el Temple, mañana, á las siete de la mañana, comunión general y por la tarde, las cuatro, rosario, meditación y música.

### Notas del Carnet

#### Matrimonio

El próximo pasado jueves y en la capilla de la Purísima Concepción de la iglesia de Montesión se unieron en el indisoluble lazo del matrimonio don Francisco Riera y Sampol con la simpática y bella señorita doña Francisca Ros y Mir.

Bendijo la ceremonia el Reverendo Párroco de Santa Eulalia, y después de el domicilio de la desposada se sirvió espléndido «lunch».

Desearnos á los nuevos esposos muchas felicidades.

#### De viaje

En el vapor *Iseño* salieron para Ibiza D. José Freixas, D. Vicente Portas y D. Nicolás Ribas.

En el mismo vapor lo efectuaron para Alicante D. Arturo Oriol, D. Lorenzo Cerdá, D. Mateo Mora, D. Gabriel Carreras, D. Bartolomé Servera, D. Oliviero Martínez y D. Nicolás Marqués.

En el *Balear* han llegado de Ibiza don Juan Ferrer y don Juan Mestres.

En el mismo vapor y de Valencia han llegado D. Felipe Abia, D. Antonio Pual y señora, D. Eduardo Gómez, don Sebastián Torres, D. Antonio Perez, don Bartolomé Colom, D. José Mayol, señores D. José Vicens, D. Manuel Iliu, D. Joaquín Belluquer y otros.

En el vapor correo *Miramar* han llegado esta mañana de Argel Mr. Adher Adermat, M. de Ana Adermat, Mr. Henri Bringemers, D. Ramón Ise, D. José Pujadas, Mrs. Avirvan y Brios, D. Alejandro Ramón, D. Juan Torres, D. Miguel Nadal, D. Juan Ibert, D. Felice Gofre, Mr. Albert Revillos y otros varios.

En el vapor correo *Miramar* han llegado esta mañana de Argel Mr. Adher Adermat, M. de Ana Adermat, Mr. Henri Bringemers, D. Ramón Ise, D. José Pujadas, Mrs. Avirvan y Brios, D. Alejandro Ramón, D. Juan Torres, D. Miguel Nadal, D. Juan Ibert, D. Felice Gofre, Mr. Albert Revillos y otros varios.

En el vapor correo *Miramar* han llegado esta mañana de Argel Mr. Adher Adermat, M. de Ana Adermat, Mr. Henri Bringemers, D. Ramón Ise, D. José Pujadas, Mrs. Avirvan y Brios, D. Alejandro Ramón, D. Juan Torres, D. Miguel Nadal, D. Juan Ibert, D. Felice Gofre, Mr. Albert Revillos y otros varios.

En el vapor correo *Miramar* han llegado esta mañana de Argel Mr. Adher Adermat, M. de Ana Adermat, Mr. Henri Bringemers, D. Ramón Ise, D. José Pujadas, Mrs. Avirvan y Brios, D. Alejandro Ramón, D. Juan Torres, D. Miguel Nadal, D. Juan Ibert, D. Felice Gofre, Mr. Albert Revillos y otros varios.

En el vapor correo *Miramar* han llegado esta mañana de Argel Mr. Adher Adermat, M. de Ana Adermat, Mr. Henri Bringemers, D. Ramón Ise, D. José Pujadas, Mrs. Avirvan y Brios, D. Alejandro Ramón, D. Juan Torres, D. Miguel Nadal, D. Juan Ibert, D. Felice Gofre, Mr. Albert Revillos y otros varios.

En el vapor correo *Miramar* han llegado esta mañana de Argel Mr. Adher Adermat, M. de Ana Adermat, Mr. Henri Bringemers, D. Ramón Ise, D. José Pujadas, Mrs. Avirvan y Brios, D. Alejandro Ramón, D. Juan Torres, D. Miguel Nadal, D. Juan Ibert, D. Felice Gofre, Mr. Albert Revillos y otros varios.

### Banca y Bolsa

#### Valores Locales

Día 29 de Mayo de 1903

Crédito Balear	10000
Fomento Agrícola	10000
Acciones Vapores Iseña	10000
Obligaciones de id. al 5 por 100	30000
Acciones Salmuera Española	10000
Obligaciones de id. al 6 por 100	10000
Id. de id. al 5 por 100	10000
Ferrocarriles de Mallorca	60000
Alumbardo por Gas	20000
La Económica	10000
Bonos Municipales	48000

#### Valores Públicos

Oficial del día 19 á las 11

4 por 100 interior contado	7810
5 por 100 amortizable	8790
Banco de España	42700
Tabacos	68300
Francos	3170
Libras	3870

Barcelona (Bolsa) día 19 á las 11

4 por 100 interior fin de mes	7790
Nortes	4790
Alicantes	7830
Orenses	2810
Coloniales	6470
Francos	3180
Exterior de París	9170
Renta Francesa	9940

Barcelona (Bolsa) día 19 á las 11

4 por 100 interior fin de mes	7770
Nortes	4790
Alicantes	7830
Orenses	2810

Barcelona (Bolsa) día 20 á las 11

4 por 100 interior fin de mes	7830
Nortes	4790
Alicantes	7830
Francos	3180

### Marítimas

#### Movimiento en el puerto

El movimiento de embarcaciones en el puerto de Barcelona, durante las horas últimas, es el siguiente:

#### Entradas

De Argel el vapor *Miramar*. De Ibiza y Valencia el vapor *Balear*. De Gandia el laúd *San Magin*.

#### Salidas

Para Marsella el vapor correo *Baleares* y para Barcelona el vapor correo *Baleares* de fin de mes.

#### Varias noticias

De Barcelona han salido para Vinaros Al cabo oyó y Bienes las polarcas goletas mallorquinas que entró en las *Margarita* y *Ballester*.

El vapor *Balear* que ha salido ayer de Argel para Marsella lo ha verificado don de Fontaine viaje extraordinario.

El cañonero *Temerario* ha llegado de Barcelona de regreso de Mahón á las 11 de la mañana y de haber marchado con motivo de haberse roto de caños automáticos.

En la troveza de Mahón á Barcelona se apresó á la embarcación *Carmen* que conducía tabaco de contrabando.

sencilla pila de agua bendita á la derecha, y seres muy cerca también, los retratos más queridos.

En los estantes, artísticos *bibelots*. La cesta que guarda labor, que sea otra obra de habilidad, hecha por su dueña, así como el tapiz ó «tapicería», con sus correspondientes divisiones, para colocar paraguas en *tout cas* y sombrillas, á lo ancho estos y pendiente lo otro de la pared.

En la mesita de escribir, verde también, claro está—y claro el color—la carpeta encarnada, elintero liso, de blanco cristal, y los indispensables objetos, á más de la lamparita de plata con su pantalla de porcelana, verde, como la pintura de los muebles.

Bastante luz artificial, para no echar de menos la del sol, cuando éste se despidió... Y, sobre todo, muchas flores, algunas plantas... pero solo de día.

Un mueble así es cosa económica.

Ahora, para terminar. Si la moda lo exige—que es mucho exigir!—puede usarse flores que no sean naturales en el sombrero y en el cabello, en el corpiño y en la falda; pero si alguien tiene la mala idea de adornar el aposento con flores artificiales, que la deshecha enseña antes de caer en la tentación.

LOZAMÉ.

### Coronación de la Virgen del Pilar

Comunican de Zaragoza que reina en aquella ciudad inusitada animación con motivo de la próxima coronación de la Virgen del Pilar. Los trenes llegan atestados de forasteros, y fondas y hospederías están completamente llenas.

El ceremonial acordado para el solemne acto de colocar la hermosa corona que lleva la peregrinación, será el siguiente:

En cuanto llegue al templo el arzobispo señor Soldevila, quien por delega-

# Nuestra información

### Alumbrado del Borne

Según dijimos, anoche se reunió la Comisión de Alumbrado.

Aprobó el proyecto de alumbrado mixto de que ayer dimos cuenta, con la sola diferencia de que los ocho faroles guías se redujeron á cuatro.

El dictamen se someterá, para su aprobación, al Ayuntamiento en la próxima sesión que celebre.

### Junta de Reformas Sociales

En la casa Consistorial, anoche celebró sesión la Junta Local de Reformas Sociales.

Se concedió permiso á una casa de comercio para que mañana domingo pueda trabajar, con las puertas cerradas.

Se enteró de una reclamación formulada por los obreros panaderos, en contra de los patronos, en réplica de que la Junta haga cumplir el contrato entre ambas partes.

No se tomó ningún acuerdo hasta oír las explicaciones que den los obreros y los patronos, en la Junta que se celebrará el próximo



**Comunicaciones**

**VAPORES ORREOS DE BALEARES**  
*Sal de Palma*  
**Para Barcelona**—Directo: lunes, martes, jueves y sábados, a las seis y media de la tarde.  
**Para Valencia**—Con escala en Ibiza: los miércoles a las doce.  
**Para Alizant**—Con escala en Ibiza: los viernes a las doce.  
**Para Mahón**—Directo: los jueves a las seis de la tarde.  
 Por vía de Alcudía: los martes en el tren de las dos y media de la tarde. Por vía de Barcelona: los sábados en el vapor de las seis y media.

**Para Ibiza**—Directo: domingo a las nueve y los miércoles y viernes a las doce.  
**Para Cabrera**—Los lunes y jueves a las ocho.  
**Para Marsella**—Directo: los lunes a las tres de la tarde, 1.º y vapores de la «Isla Marítima»; los sábados en vapores de la casa francesa «Oaillo, Davillier y Compañía».  
**Para Argel**—Directo: los jueves a las cinco de la tarde en vapores de la «Isla»; los miércoles en vapores de la Casa «Oaillo-Davillier».  
*Entradas en Palma*  
**De Barcelona**—Directo: los martes, jueves, viernes y domingos al amanecer.

Por vía de Alcudía: los miércoles en el tren correo de las nueve y media.  
**De Valencia**—Con escala en Ibiza: los sábados a las siete y media.  
**De Alicante**—Con escala en Ibiza: los lunes a las siete.  
**De Mahón**—Directo: los miércoles al amanecer. Por vía de Alcudía: los lunes en el tren correo. Por vía de Barcelona: los domingos al amanecer.  
**De Ibiza**—Los lunes, jueves y sábados.  
**De Cabrera**—Los martes y viernes.  
**De Marsella**—Directo: los jueves por la mañana en vapores de la «Isla»; los miércoles en vapores de la casa «Oaillo-Davillier».

**De Argel**—Directo: los sábados en vapores de a unas Compañías  
**ESTACIONES TELEGRÁFICAS**  
*Para el servicio público*  
 Estaciones de servicio permanente: Palma.—Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.—Estaciones de servicio limitado (de 9 a 12 m. y de 2 a 7): Alayor, Alcudia, Arta, Felanitx, Lloa, Manacor, Andraitx, Sóller, Capdepera y Pollensa.—Estación semo-fónica: Bajol, en la isla de Menorca.  
**FERRO-CARRILES DE MALLOCA**  
 Servicio de trenes para viajeros que diga desde el 20 de Octubre de 1899.  
 De Palma hasta Manacor y Felanitx: a las 7:40 mañanas, 2 y 6:15 (mixto entre

Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.  
 De Palma hasta La Póbla: a las 7:40 mañanas, 2:30 y 6:15 (mixto desde Empalme) tarde.  
 De Manacor hasta Palma: a las 2:30 (mixto) 5:30 mañanas y 5:15 tarde.  
 De Manacor hasta Felanitx y La Póbla: a las 6:40 mañanas y 5:15 (mixto en los ramales) tarde.  
 De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Póbla: a las 6:40 mañanas, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 5:25 (mixto desde el Empalme) tarde.  
 De la Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx: a las 6:55 mañanas, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

**Puntos de paradas y horas que salen las líneas de ferrocarril para el interior de la isla.**

Paradas	P. de paradas	Salidas	Horas
Andraitx	Felanitx 95	2 tarde	7
S. Arrecs	Id. Id.	2	7
Capdepera	Santandria	2	8
Jalviá	Sta. Rosa 25	2	8
Soporia	P. del Oivar	2	8
Estaciones	Id.	2	8
Estaciones	Id.	2	8
Banabarrat	Id.	2	8
Palapanyant	Id.	2	8
Valldemusa	S. Miguel 84	2	8
Deyá	Id.	2	8
Sóller	S. Miguel 80	2	8
Bañola	Id.	2	8
Lluchmayor	Bauló 6	2	8
Santanyí	Id.	2	8
Campos	Id.	2	8

# Carne líquida del Dr. Valdés García

## DE MONTEVIDEO

### ALIMENTO-TÓNICO-RECONSTITUYENTE

Extracto líquido elaborado con la mejor carne de vaca del Uruguay.—Cada frasco de 150 gramos representa 3 Kilos de dicha carne.—Indispensable en las convalecencias.—Eficacísimo y sin rival contra la NEURASTENIA, ANEMIA Y CLOROSIS.—Es de aspecto agradable y sabor delicioso.—No irrita el estómago.—De venta en todas las Farmacias de las Baleares.—Rechácense las imitaciones.—Unicos representantes en España: Llobet y Martorell—Barcelona.

# TIENDA ANTIGUA DE CAN BITLA

Gran pañería de Anglada y Llauger

Sindicato — (antes Capellería) — 31 al 35 — y Sombrereros—2 y 4

En este establecimiento se han recibido grandes surtidos de todos los géneros propios para la presente temporada, los cuales se detallan á precios reducidísimos.

Es la casa que vende mejores géneros á precios más baratos

Sindicato (antes Capellería) 31 al 35 y Sombrereros 2 y 4, Tienda antigua de CAN BITLA

# LOECHES

(LA MARGARITA)

## Pastillas Crespo de Menthol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla.  
 EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando en acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.  
 Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertroficadas ó atroficas, de forma seca, granulosa, glandular, oedémica de los fumadores, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y coqueo laríngeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcoholicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando a la garganta en tal situación y fresca y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.  
 Pesetas 1.º.—En Palma, Dr. Valenzuela, depositario.

## SOLUCION BENEDICTO

De Glicero fosfato de cal con CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, estertor crónico, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, insipiente, debilidad general, posttracción nerviosa, neurastenia, insipiente, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc., etc.  
 Frasco 2.50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo 41, Madrid y principales farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. de la Cuartera 14 y Centro Farmacéutico.

## Nunca las cápsulas

PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las *Blenorragias* (purgaciones) *Gonorrreas* y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias y en Palma á la de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2.

## Callicida Bluch

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta.  
 De venta: Guillermo Lussalle, San Nicolás 39, y en las farmacias, Perfumerías y Droguerías.

**Agua mineral natural Purgante y Curativo** de los eczemas, herpes, seborrea, sarna, y rubeola y, en general, las enfermedades de la piel. Insustituible en las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y especiales de la mujer. No se vende el agua á medida sino en botellas, en farmacias y droguerías, y en el depósito, Jardines, 15, Madrid. Los corchos estan sellados.  
 Más de medio siglo de uso universal en bebida y en baños



COSTANZI

## Milagrosos confites Costanzi

Para las Estrechez Uretrales  
 Drenitis Prostatitis Cistitis  
 Catarros de la Vejiga

Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los *Confites Costanzi*, los únicos que actúan instantáneamente el escorzo y la frecuencia de orinar; los solos que devoran á las vías genitales uricarias su estado normal.—Una caja de *Confites Costanzi*, 5 pesetas.

**Malas Venéreos** Purgación reciente ó crónica, gota miliar, úlcera, etc.; cura radical, milagrosamente, en ocho ó diez días, con los renombrados *Confites ó Inyección Costanzi*.—Un frasco Inyección Costanzi, pesetas 4.

**Sifilis** Curación radical con el *Ausulfúrico Rob Costanzi*, depositivo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sifilis, es o no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Guardando la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir fuertemente á dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de viciar el organismo con curas imperfectas se acuda á las especialidades *Costanzi*, pues usando éstas á las primeras manifestaciones del mal, se extirpa en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se retardará su maravillosa acción, pero en definitiva es ésta infalible, como lo atestiguan mas que nada, el que se admite á los increíbles el pago una vez curados, mediante un trato especial.

Consultas médicas en la calle del Conde Assito, 4, Barcelona, todos los días, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito.

De venta en Palma de Mallorca, en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 14, en la de D. Ignacio Forteza Serra, calle de Jaime II, núm. 21 y en casa de sus Agentes generales para España GRAU y VILA, calle Conde Assito, 4, Barcelona.

## Herpes, escrófulas, tuberculosis

con decaimiento de fuerzas ó inapetencia  
 LA SULFURINA JIMENO

es el purgativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humorales é infecciosas.  
 Para el uso véase el prospecto.  
 Venta en todas las farmacias.—En Barcelona, Farmacia del Globo, plaza Ecol, 1.

## Se desean

Vender dos carpetones en blanco con sientes para cuatro personas.  
 Informar en calle de Bosch, número 8.

## Se vende

Un motor á gas, Otto alemán de 8 caballos efectivos puede verse funcionar. Para más informes Centro de Anuncios.

## Almacen

Se alquila uno de mucha capacidad, con agua y cuadra para tres caballerías.  
 Informar en Puerta de San Antonio, extramuros letra A.

## Colocación

Un joven de buena conducta desea encontrar colocación de criado en una casa de señoras, crió ó fínis. Informar en la antigua fonda de Gasparó, calle Santa Oña, número 5.

## Venta

Por sustentarse el dueño se desea vender ó traspasar una tienda de comestibles con buena clientela, existencias y todos los utensilios propios del ramo y situada en un punto céntrico.  
 Informar en Centro de Anuncios.

## Se alquila

Una casa en Génova, cerca *San Rocco* á propósito para veraneo; reúne todas las comodidades apetecibles, con buena vista.  
 Informar en, Samaritana—18.

## Piano

Se vende uno en buen estado. Informar en, Apuntadores, 15.

## Sociedad Anglo Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General  
 (Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Oficina de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Sistema Greslie, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos y ma «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey» Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bom Blosk.

Material de minas.—Locomotoras y material para ferro-carri Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas.—Barridos de buques.—Construcciones metálicas.—Filtración y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España en mas de 30.000 caballos de fuerza.  
 Único representante Bernardo Estela, Palma de Mallorca.

## Sociedad Leonesa de Productos Químicos



EN USO DESDE EL AÑO 1827

## Norddeutscher Lloyd

Lloyd Norte Alemán

Pasajes combinados á precios reducidos desde Palma á todos los puntos principales del globo.  
 Para más datos dirigirse á la agencia: C. Schrader y Compañía, Palacio 20.

## EVITA CANAS, CASPA Y CAIDA del PELO

EL TRICÓFERO PADRÓ

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.  
 Farmacia del Globo, Plaza Real, 1, Barcelona, y en toda Farmacia, Droguería y Perfumería.

Imprenta de J. Tous—San Bartolomé, 32